

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez líneas de impresion. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripción 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 21 reales el trimestre.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, número 25, ó por cartas de aviso que se dirigirán al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto.

También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Sábado 21 de Julio de 1860.

Núm. 201.

De *La Epoca* tomamos el siguiente artículo:

«El mismo día que publicó la *Gaceta* el real decreto nombrando S. M. capitán general de las islas Filipinas al general D. José Macrohon, consignamos en nuestras columnas la proposición de que pocos ministros de Marina habían hecho tanto, y acaso ninguno mas, por el fomento y desarrollo de nuestra marina militar. Hoy nos toca pasar una ligerísima revista á los actos mas culminantes de la administración de aquel digno general para demostrar con una serie de hechos, claros y sencillos, la verdad de aquella proposición.

Al hacer esta rápida reseña nada diremos del periodo crítico y difícil en que el desarrollo de la marina ha tenido lugar, no obstante que lo grande y extraordinario de las circunstancias porque acabamos de pasar, aquílantan en alto grado el mérito de los felices y patrióticos esfuerzos que ha consagrado el general Macrohon al fomento de nuestra armada.

Apenas se hizo cargo de su importante ministerio el general, próximo á darse á la vela para el archipiélago, su patriotismo y su ilustración le hicieron comprender que el progresivo desarrollo de la marina mercante reclamaba, como indeclinable consecuencia, el

de la marina de guerra, natural y tutelar protectora de aquella. Porque es de advertir, á propósito de la marina mercante, y esto ya lo indicó el señor Macrohon en el congreso, que solo en los dos años que el ministerio presidido por el duque de Tetuan lleva al frente de la gestión de los negocios públicos, ha aumentado en mas de dos mil buques, contando al principio de enero último la enorme cifra de 8,400 buques con 546,000 toneladas.

Para hacer frente á esta necesidad, el general Macrohon desplegó la actividad mas esquisita, y nada omitió de cuanto pudiera conducir al gran resultado de fomentar la marina de guerra.

Como una de las faltas que se observaban en nuestros arsenales, era la carencia de diques, porque los que había no podía satisfacer ya las exigencias de las construcciones modernas, cuyas dimensiones han aumentado tanto, el Sr. Macrohon dispuso que se procediera á trazar y construir inmediatamente dos en el arsenal del Ferrol, y á la contrata y establecimiento de uno de hierro en el de Cartagena, el cual quedará terminado en el presente año y podrá contener buques de guerra de las mayores dimensiones que hoy se conocen.

También en la Carraca se está pro-

longando un dique cuyas obras terminarán dentro de un año cuando mas, y segun nuestras noticias, el Sr. Macrohon tenia el proyecto de mandar construir otro de hierro en este arsenal, cuyo mal estado obligó al ministro de marina anterior á disponer la compra de dragas, algunas de gran potencia por la clase de trabajos á que tenia que destinarlas, y á traer los remolcadores necesarios para el servicio de ellas, si habían de quedar bien limpios los arsenales casi cegados.

Durante la administración del señor Macrohon, se ha dado el posible ensanche á las factorías del Ferrol y Cádiz, y en la primera están en construcción máquinas de la fuerza de 500 á 600 caballos, mientras que á la segunda, destinada á las recomposiciones, se ha dado gran incremento, disponiendo el establecimiento de otra en Cartagena.

En este arsenal existe una gran fábrica de jarcias y tejidos; pero como sus máquinas eran ya muy antiguas, y por consiguiente, no llenaban las condiciones exigidas hoy por la marinería, el Sr. Macrohon creyó conveniente dotar á tan importante establecimiento de máquinas y artefactos, en armonía con los adelantos de la época y conforme á las necesidades, cada día mayores, de nuestra marina, á las cuales podrá aten-

derse cómodamente de aquí en adelante.

Tampoco se ha descuidado la construcción de buques durante la administración del general O'Donnell. Desde que se encargó de la presidencia del ministerio y puso al frente del de marina al general Macrohon, se ha puesto la quilla á los siguientes, que se hallan actualmente en construcción en nuestros arsenales:

Un navío de 80 cañones, con máquina de 1,000 caballos.

Cinco fragatas de 40 cañones, con máquina de 600 caballos.

Cinco goletas grandes de 160 caballos, y dos pequeñas de 80.

Segun nos aseguró en la sesión de 8 de junio último el Sr. Macrohon, tenia el proyecto de emplear en dos años y medio de 300 á 320 millones de los 450 destinados al aumento de la marina, en la construcción de dos navíos, cuatro fragatas de primera clase, cuatro de segunda, una fragata y tres cañoneras blindadas.

Además de activar el Sr. Macrohon la terminación de dos fragatas de 400 y 600 caballos, y tres goletas que estaban en construcción cuando se encargó del ministerio, ha aumentado la armada con cuatro preciosas goletas de hélice de á 100 caballos, y diez y ocho

— 40 —

parecen ríos, rios que parecen mares, flores que parecen ramos, ramos que parecen jardines, niñas que casi son mugeres, y mugeres que casi son ángeles!

¡Sevilla! la primavera vive en la torre del Oro enfrente de Triana! ¡Granada... la primavera vive en tu Alhambra, enfrente del cielo!

He vivido entre vosotras y he visto el cielo mas azul, y las flores mas bellas, y la luna mas blanca y las niñas mas hermosas! ¡Al recuerdo del Alcázar y del Generalife, á la memoria del Guadalquivir y del Darro escribo estos renglones, encerrado tal vez para siempre en la ridícula primavera de esta villa y córte, á quien mi amigo Alarcon llama, con el talento que acostumbra, la capital de la Mancha!

— 7 —

La civilización del siglo os dá por vuestro dinero una primavera ficticia y tan pequeña como vuestras habitaciones. Por dos cuartos compráis un ramo de violetas; por otros dos cuartos podeis pagar un asiento en el Prado para ver pasar á las flores de la primavera viviente y flotante de la capital; por otros dos cuartos podeis beber un vaso de agua acompañado de un azucarillo en una de las fuentes del Retiro, y por otros dos cuartos últimamente podeis llamar la atención de vuestra bella dándoselos á la ciega que pide limosna á la puerta de San Antonio el del Prado á la hora de la misa de los artilleros.

Para vosotros la primavera no está en el azul del cielo, ni en la margarita que se abre al primer beso de la mañana, ni en los ruisenores que pueblan las enramadas, ni en la golondrina que revolotea por cima de los arroyos.

Por eso vosotros no podiais comprender al poeta ni á la niña de ojos azules, que esclamen desde el fondo de su corazón al ver llegar el primer día de mayo. ¡Bendita sea la primavera!

Verdad es que en Madrid no hay pri-

2

Algunos apuntes topográficos de Granada.

¡Granada, país de amores!
¡Quien no ha visto tus primores
al nacer debió tegar!

ZORRILLA.

Os he hablado de Granada, y mal que os pese, voy á llevaros á la ciudad árabe, á la mezquita de Alá, al mirador de Lindaraja: voy á colocaros entre Sierra-Elvira y Sierra-Nevada; la una abrasada por el sol, la otra quemada por la nieve y ambas ciñendo con sus brazos la estensa yega, la ciudad antigua, el pueblo moderno. Darro y Genil la riegan, Genil y Darro dejan en cada jardín, en cada casa, en cada patio

cañoneras también de hélice, destinadas al resguardo y seguridad del archipiélago filipino, en sustitución de las antiguas falúas, adquiriendo además nueve buques de vapor para el servicio de trasportes, que le han prestado muy grande durante la guerra de África, y continúan prestándolo hoy, que aun tenemos un ejército de ocupación en Tetuan.

En la parte del personal ha hecho también el señor MacMahon importantes innovaciones. De 80 aspirantes de que constaba el colegio naval a su establecimiento, ha aumentado las plazas a 180, ha dado mayor ensanche a los cuerpos de ingenieros, de infantería y administración, creando en el Ferrol una escuela de ingenieros y una maestraza que proporcione buenos maestros y hábiles operarios, de que tal necesidad hay; ha mejorado la escuela de condestables, y finalmente, ha establecido otras prácticas en los departamentos, y en el de Cádiz hasta una de pruebas.

Nosotros, que damos gran importancia al desarrollo de la marina, porque la creemos uno de los principales elementos de grandeza en las naciones, hemos apuntado con gusto las mejoras y adelantos hechos en la nuestra durante la administración del celoso y activo general MacMahon, que bajo la presidencia del duque de Tetuan ha correspondido de una manera tan positiva y brillante a la confianza que depositó en él S. M., y al apoyo que han prestado al gobierno las cortes.

Al digno marqués de Sierra-Bullones toca ahora coronar la obra emprendida con tanta inteligencia, con tan esquisito celo, con tan irreprochable patriotismo. El general Zavala, no es lícito dudarlo, añadirá muy pronto a las glorias que como bizarro caudillo ha sabido conquistarse en los campos de África, las no menos brillantes y fecundas de completar la regeneración de nuestro poder naval, tan admirablemente iniciada por el general MacMahon y durante la administración que preside el ilustre duque de Tetuan.

Noticias de España.

La junta de gobierno y colegio mayor de la seda de Valencia, se ha dirigido a S. M. en súplica de que se digne permitir la libre introducción de la seda extranjera por tiempo mas ó menos limitado; aumentar el impuesto del capullo a su esportación; reformar los aranceles en los artículos que se refieren a los géneros de mezcla de seda con otras materias, y estimular la fabricación de estas en el país con alguna subvención a las primeras fábricas que se dediquen en alguna importancia a su elaboración.

El 17 ha debido rubricar S. M. el real decreto sobre ensanche de Madrid que se publicará inmediatamente.

El 17 a las ocho de la noche salió de esta corte en la silla-correo de Bayona y con dirección a Turin, el Sr. Coello y Quesada, que vuelve a ocupar su puesto diplomático después de una breve permanencia en Madrid.

En la silla-correo en que salió iban el general Fitor, ayudante del rey, y los marqueses de San Saturnino.

El día 8 bajaron del Serrallo a Ceuta el regimiento de infantería del Rey número 4 y el batallón cazadores de Cataluña, quedando en el Serrallo y reducidos los de Mérida y Talavera, que a su vez debían ser relevados por otros de Ceuta, siguiéndose este sistema hasta que llegue el otoño. «El calor, dice desde Ceuta uno de los relevados, es cada día mas insufrible, pero de todos modos mejor puede uno hacerle frente en este punto que no arriba, donde entre el calor y los muchos insectos y bichos de todas clases en que estábamos envueltos, no podíamos contar ni con la noche que generalmente se pasaba en vela. Ahora por lo menos si hay que estar 16 días arriba se pasan 32 aquí, en que no se está tan mal y siempre hay compensa-

ción: la salud a pesar de la subida de temperatura es completamente buena en esta plaza y ejército.

Hemos tenido el gusto de ver en este teatro (dicen de la Coruña,) un corpulento tigre marino, tan sumamente sumiso a la voluntad del hombre, que obedece bajo la influencia de su voz a los mandatos que se le dirigen, esponiéndose en todas las formas a los espectadores, y por último, besando en la frente y las mejillas a su domesticador, y distinguiendo perfectamente la mano derecha é izquierda, cuando le dice que imprima en ella un ósculo de amor. No puede darse un ejemplo mas sublime de humildad en una fiera que por su organización se ofrece amedrentadora como la cabeza de Medusa. Razon hay en decir que el hombre es el rey de la creación, y que todas las cosas están sujetas a su imperio.

Noticias de extranjero.

En una carta de Nápoles que publica *El Día* se lamentan de que la reacción se encuentre todavía muy apoyada en Gaeta, donde reside la reina viuda y donde se dice que el día 4 algunas de las tropas extranjeras, unidas a ciertos generales conocidos por sus sentimientos absolutistas, tuvieron el proyecto de marchar desde Pórtici sobre Nápoles y reproducir las tristes páginas del 7 de julio de 1822 en Madrid, en la corte de las Dos Sicilias.

Las sumas existentes en Gibraltar para ser entregados en España, han sido trasladadas a Tánger, donde ha comenzado ya a hacerse el pago de la indemnización de guerra. Los marroquíes pagan en oro español y del país y en napoleones de plata y pesetas.

La «Revista de bellas artes» anuncia que en 1862 habrá en Londres una exposición igual a la de 1851. El comité

de organización había pedido una suma de diez millones, que se ha completado en seguida.

El príncipe Alberto se ha suscrito por 250,000 francos. Para esta exposición debe construirse un palacio que será permanente como el de los campos Elíseos. Las obras de construcción van a empezar en Brompton, y no en Hyde Park, en los terrenos adquiridos con los beneficios de la exposición de 1851. Esta vez la pintura y la música, representada por todas las escuelas de Europa, entrarán en competencia, como sucedió en la Exposición universal de París.

Manifiestan de Nápoles que la libertad de los prisioneros políticos había llenado de gozo a muchas familias: la llegada de los detenidos en Capri fué saludada con una ovación entusiasta.

A pesar de las negociaciones entabladas entre los gobiernos de Nápoles y de Turin, este último no aparece dispuesto a cumplir la cláusula que pone término a las hostilidades de Sicilia, pues continuamente salen voluntarios y se envían armas y municiones de guerra de la costa de Cerdeña para la isla. No hay día que los puertos sardos no salga algun buque para Sicilia, cargado de hombres, fusiles y hasta de cañones. Algunos de estos pertenecen a las fortificaciones de Génova; los hay hasta de ochenta. Por todos los trenes del ferrocarril llegan diariamente a aquel puerto bandas de voluntarios reclutados especialmente en las provincias lombardas. Entre ellos se ven muchos soldados completamente armados.

Escriben de París que el hecho de haber sido llamado de Roma el general Goyon, a quien reemplazaría un general de brigada, se considera como un indicio seguro de que se prepara algo nuevo en la capital del orbe católico, y de que el Papa se ha decidido al fin a introducir reformas en

— 8 —

mavera, ¿qué significa el Refiro si para llegar a él teneis que atravesar calles tortuosas y desempedradas, atropellando a la huñolera que se levanta dormida y al sereno que se acuesta despierto, ó siendo atropellado por las burras de leche y por la foncarralera que pregoná a vuestros oídos, vírgenes al amanecer a toda emoción desagradable, *espárragos de trigo y habas y quisantes?* ¿Qué significa la Fuente Castellana, sin mas rosas que las de Bengala, si más arboledas que unas cuantas acacias plantadas al borde de un camino, sin mas arroyo que las lágrimas de una noria chillona, movida por una mula tuerta en un alto sin musgo y sin césped? ¿Qué significa el Canal, última esperanza de los que ya las han perdido todas, situado entre un tiro de gallos y un cementerio, con sus aguas negras y sus álamos blancos, con dos fabricas de yeso en un ribera y un polvorin en la otra? ¿Qué significa la montaña del Principe Pio, sin mas príncipe que un portero incivil y soñoliento y sin mas pio que el de media docena de gallinas, cuyos huevos se espandan al público a la salida? ¿Vais a encontrar acaso la primavera en la

— 9 —

fuente del dios Pacono; en la fonda castellana, en el puente de Santa Isabel ó en el manantial de magnesia? No os canséis, habitantes de Madrid: la primavera huye espantada de vuestro recinto, como el arminio se aparta de los lodazales por no manchar su piel alabastrina.

¡Sevilla! ¡Granada! el pueblito de veinte casas que vive incrustado en la falda de un monte! ¡la aldea que apenas se descubre en la hondonada del Olivar! Vosotros conocéis la primavera, y conocéis el cielo y los pájaros, y los arroyos y la vida. ¡Sevilla, paraíso de la tierra! ¡Granada, primavera del mundo! Vosotras conocéis el mundo y el paraíso. El que abre los ojos en la primera en una mañana de mayo, puede estenderlos por las Delicias, mirarse en el Guadalquivir, fijarlos en la torre del Oro, y atravesando espesos bosques de naranjos y limoneros entrar en la Catedral, a admirar el dios de la primavera! El que oye las cuatro en el reloj de las Angustias, no vé al despertarse una calle, un monte, un paseo, un palmo de terreno sin encontrarle lleno de flores, cubierto de verdura, henchido de aromas. ¡Pájaros que cantan, arroyos que

— 12 —

un átomo de su corriente que saltando de la fuente a la pila y de la pila al estanque, va a visitar la casa inmediata y el jardín vecino. Darro y Genil son dos hermanos que separándose a la entrada de la ciudad, la recorren en todas direcciones, visitan todos sus cármes, prestan su sávia a todas las flores, apagan la sed de todas las muchachas bonitas; y terminado su largo y detenido viaje, vuelven a encontrarse a la salida del pueblo y a confundir sus corrientes en una sola, que mas tarde ha de sumirse en el Guadalquivir y visitar a Sevilla.

La parte antigua de Granada y por consiguiente la mas característica la que conserva en cada calle un recuerdo de los árabes, es el Albaicín, especie de montaña viviente, por cuyos diversos barrios se ven aun caras atezadas y ajimeces moriscos. Por sus estrechas calles no cabe más que el que va ó el que viene. Es probable que nunca se hayan encontrado dos hombres en el camino. Se comprende con facilidad que si esto ha sucedido alguna vez en tiempos remotos, ha debido pasar el uno sobre el cadáver del otro. Muchas calles hay hechas

la administracion de sus Estados. Unos suponen que el general Goyon ha sido llamado para dejar mas libre la accion de Mr. de Grammont; otros presumen que es para aumentar la influencia de Lamoriciere.

En una correspondencia de Génova dirigida al *Siecle*, encontramos la siguiente noticia:

«Aunque, que yo sepa, ningun periódico italiano se ha ocupado de ello, es muy cierto que ha habido en Palermo una tentativa de asesinato contra la persona del general Garibaldi.»

El «Times» publica una carta de M. Moises Monteñore, en la cual á propósito de la declaracion hecha en la Cámara por lord Russell, relativa á andar errantes por las montañas de Siria 20,000 cristianos, propone la formacion de un comité para socorrer á estos infelices. Dicho comité se pondrá en comunicacion con el cónsul inglés de Beironth y las demas autoridades consulares de Siria, á fin de que por su conducto lleguen á la victimas del bárbaro fanatismo de los drusos las sumas y los auxilios de toda especie que se recojan con el espresado objeto. El autor de la carta abre la suscripcion con 200 francos.

Miscelánea.

MONOPOLIO DE COMODIDAD.—En las noches de gran concurrencia del paseo de San Martín hay personas ó familias que sobre las sillas que tienen ocupadas reservan otras, ya para poner los pies ó el sombrero, ya para que sus amigos ó parientes puedan sentarse cuando se cansen de pasear. En cambio hay infinidad de señoras, que cansadas de dar vueltas una hora y otra no logran una silla, mientras ven una porcion desocupadas. Todos conocen que ese es un abuso, pero poco contribuyen á abolirlo. El reglamento del servicio de sillas previene que no pueden conservarse, ni aun pagándolas, más asientos de los que se ocupan. La inobservancia de esta medida da lugar á cuestiones y disgustos como la que presenciámos anoche con un sugeto muy apreciable, que reclamó de los chicos del hospicio, y despues de los dependientes que van al frente de estos que llevarán para su señora una silla de las muchas que habia vacantes á los pies de otras personas. Tanto los chicos, como uno de los citados dependientes, se negaron á hacerlo. ¿De qué sirven entonces las disposiciones legales? Los encargados de las sillas podrán no tener fuerza bastante para tomar la silla vacia del que se resiste á darla; pero si despues de pedirla con buen modo, no consigue que obedezcan el artículo del reglamento, deben acudir á los municipales, que allí como en todo sitio de concurrencia debe haber, para que hagan que lo dispuesto por la autoridad se obedezca. Esperamos tambien de la sensatez de las personas que concurren al paseo, que evitarán el monopolizar con el abu-

so que censuramos la comodidad de los asientos.

MÚSICA.—Antes de anoche tocó la de Africa divinamente el miserere del *Trovador*: bien puede su digno director el señor Bellido no escasear piezas como esa y la *Traviatta*, ó por lo menos repetirlas con frecuencia. La concurrencia fué inmensa, apesar de ser dia de trabajo.

SOBRE LO MISMO.—Hemos oido decir que desde la semana entrante no tocará la música mas que los jueves y domingos, si eso es así, además del nuestro, acompañaremos á las niñas en su sentimiento, pues nos quitan una noche de solaz.

VAMOS A ELLOS.—Para el 25 del actual se prepara en nuestra plaza de toros una divertida corrida de novillos.

OTRO FUEGO.—El dia 16 se prendió fuego en la dehesa de Rivera alta, propia del señor marqués de Benamejí, ardiendo como una cuartilla de tierra. La Guardia civil prestó como siempre una gran cooperacion para extinguirlo.

SERVICIO.—La Guardia civil de Palma ha cogido los autores de un robo de caballerías hecho el 15 de abril á don José Soto, y de que dimos cuenta á su tiempo.

DOS AMIGOS.—Por la autoridad militar se reclama la captura de los dos soldados desertores del regimiento de caballería de Húsares de la Princesa, llamados Pablo Ordoñez Molina, natural de Priego, y Ramon Reyes Perez, de Carcabuey.

QUE VENGA BUENO. Ayer ha salido de esta capital con dos meses de licencia nuestro querido amigo el bizarro coronel del regimiento de Africa D. Cayetano Rivera. El mal estado de su salud á causa de la guerra de Africa le ha obligado á salir para tomar baños.

TITERES.—Ayer recorrían nuestras calles unos medios titiriteros que al compas de una murga, bailaban sobre unos zancos de dos varas y hacían piruetas sobre una jaca minúscula. Un niño y una niña eran los protagonistas de esta funcion ambulante.

ESCARAMUZA.—Antes de ayer tenían una especie de accion dos ejércitos de chiquillos en la plazuela de Azonáicas, que traía de prisa á los transeuntes, además de tener encerrados á los vecinos, que no podían asomar las narices. Que vienen los municipales, decían algunas entreabriendo las ventanas, pero ni los chicos hacían caso ni los otros parecían. Segun huyen los unos de los otros es preciso que no estén en relaciones.

A LOS INTERESADOS.—Se ha espedido una real orden con fecha 28 del pasado, para que á las corporaciones y establecimientos á los cuales no se hayan entregado las inscripciones respectivas por sus bienes enagenados se les paguen los intereses correspondientes al primer semestre de este año, bajo las bases y en la forma establecidas por real orden de 6 de

agosto de 1853, y así no carecerán de los recursos necesarios.

FENÓMENO.—Don Juan de Borbon, ese hombre extraordinario, esa planta exótica, que allá entre las brumas de la soberbia Albion alza de cuando en cuando su frente y espide una docena de decretos como pudiera hacerlo Napoleon desde las Tullerías; ese hombre, decimos, abusando de su misma generosidad, de sus mismos intereses, acaba de cometer un acto de despojo con su futura progénie, si señor, acaba de renunciar á la corona de Nápoles, y parece que se prepara para hacer lo mismo con la de España. ¡Sublime abnegacion!

Don Juan, don Juan, esa es una resolucion que le abona; no tire tanta corona; quédese usted con alguna.

OBSERVACIONES DEL ECLIPSE.—Dió principio á la una y 40, entrando la luna por el extremo del diámetro del sol bajo la direccion de N. á S., y continuando esta direccion; medió el eclipse á las 2 y 17 1/2, tocando la circunferencia de la luna á el punto céntrico del sol.

La intensidad de la luz sobre la tierra fué semejante á la que dá el sol á su nacimiento en el trópico de Capricornio.

Continuó entrando la luna guardando la misma direccion recta al centro del sol hasta las 2 y 33, y desde este tiempo varió la direccion hácia el punto de S. S. E. continuando así, hasta su totalidad, que se verificó á las 2 y 57, quedando en descubierto por la parte inferior, frente á O. como una sesta parte del diámetro del sol, cuya intensidad de luz en la tierra era semejante á la que propone el sol, puesto bajo el horizonte en el mismo trópico.

Continuando hasta su conclusion que se verificó á las 7 y 57, en que se vió completamente franca la circunferencia de todo el disco solar.

En el tiempo medio del eclipse descendió seis grados el barómetro, los cuales volvió á subir despues de concluido aquel. La temperatura en dichos momentos parecia de un dia fresco de Otoño. Las personas en quienes predomina el sistema nervioso y tienen algunos padecimientos, experimentaron los efectos de la variacion.

Una densa niebla húmeda envolvió el Moncayo. El viento la disipó en el momento del eclipse, permitiendo á las comisiones científicas observarlo perfectamente.

SOPLA, SOPLA.—En Sevilla han inaugurado con buen éxito los tomadores del dos un nuevo sistema de explotación de incautos y gallegos. Hé aquí el primer caso:

«Iba el otro dia por una de las calles de Sevilla un fámulo contando de una mano en otra algunas monedas de plata y cobre; de improviso salió de un zaguan un hombre con ambas manos puestas en la cara y dando lamentos que partían el corazón; pára al gallego y le dice con dolorido acento: —Tocayo, por el amor de Dios, mi-

ra. Vd. qué se me ha metido en este ojo.

El aludido abrió los suyos desmesuradamente, y despues de un momento de observacion, contestó:

—No veo nada, amijo,
—Sople Vd., tocayo, sople V., que debo tener una paja metida.

El gallego hinchó los carrillos y sopló con la fuerza de una ballena, diciendo:

—¿Siente alivio?
—Ya lo voy sintiendo, respondió el paciente; pero sople, sople, por Dios.

El fámulo continuó soplando hasta quedarse sin aire en los pulmones, en tanto que el individuo gesticulaba con piés y manos como un energúmeno.

Así continuaron durante algunos segundos, hasta que el doliente arrancó de estampía por la calle adelante, dejando al practicante con la boca llena y los bolsillos vacíos, que el caico le habia limpiado con mucha destreza, durante la operacion de sacar la pajita.

Cuando el gallego se enteró, dijo con los ojos preñados de lágrimas:

—¡Ah pícaro ladrón, si lo hubiera sabido, en lugar de sacarle á pajiña, hubiérate metido el puño por las quijadas!... ¡Ah meu dineriño, cuándo te volveré á ver!

Por lo no firmado, FELIX CAPILLA.

Boletin religioso.

Hoy.—Santa Práxedes, virgen.

Jubileo circular, en la Iglesia del Carmen, calzado.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 18 DE JULIO.
3 por 100 consolidado... 49-70-00-00.
3 por 100 diferido..... 44-20-00-00.
Deuda del personal..... 00-00-00-00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 19 de julio de 1860, á igual hora del 20.

No hubo venta.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 750 0/0, de 42 á 49.
Cebada.—De 20 á 24 rs.

Carne de vaca á 34 cuartos libra.
Aceite á 67 reales arroba.
Idem en molinos á 54.
Jabon blando á 17 cuartos libra.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga, el 19 de julio de 1860.

Trigo de 44 á 57 0/0.—Cebada, de 27 0/0 á 29 00.

MÁLAGA.—Mercado de la Alhóndiga del 16 de julio.

Trigo del pais, de 50 á 64.—Idem navegado, de 00 á 00.

VENTA DE BIENES NACIONALES.

Remate para el día 21 de Agosto de 1860, á las doce de su mañana.

CORPORACIONES CIVILES.

BENEFICENCIA.

En quiebra.

Segunda subasta.

Fincas rústicas.—Mayor cuantía.

Núm. 188 del inventario.—Una casa sita en esta ciudad, calle de los Moriscos núm. 29, procedente del hospital de Convalecientes de la misma, formando sobre 321 varas equivalentes á 364 metros y 126 milímetros cuadrados, y contiene en piso bajo, portal, un patio, dos salas, un cuarto, cocina con pila, pozo de medianería con el número 28, caballeriza, despensa y dos corrales; en principal, galerías, cuatro salas y un cuarto. Está arrendada á Rafael Recio en 560 rs. de renta anual, ha sido capitalizada en 10080 rs. y tasada en 20630 rs., y siendo mayor la capitalización se subasta por ella en 40,090.

Se subasta en quiebra de D. José Minguella, vecino de Madrid, que la remató en 5 de febrero de 1859 y le fué adjudicada por la Junta superior de Ventas en sesión de 11 de Mayo del mismo, en 20,630 rs.

Número 190 del inventario.—Otra casa sita en esta ciudad, calle del Aceituno núm. 30, procedente del hospital de Convalecientes de la misma, formada sobre 942 varas, equivalentes en 638 metros y 360 milímetros cuadrados, y contiene en piso bajo, portal, un patio, galerías, cinco salas, cocina patio de luces, caballeriza, apartado con pozo y dos pilas, carbonera y corral; en principal, galerías, seis salas, despensa y pajar. Está arrendada á José Recio en 730 de renta anual; ha sido capitalizada en 43,300 rs. y tasada en 25,680, y siendo menor la capitalización se subasta por ella.

Se subasta en quiebra de D. José Minguella, vecino de Madrid, que la remató en 5 de febrero de 1859 y le fué adjudicada por la Junta superior de Ventas en sesión de 11 de mayo del mismo, en 25,680 rs.

Sobre las casas anteriores y en union de los demás bienes de dicha fundacion gravita una memoria de 520 rs. importe de 52 misas cantadas por el alma de D. Juan Godoy, que deben cumplir los capellanes de Veintena.

ADVERTENCIAS.

- 1.º No se admitirá postura que no cubra el tipo de la subasta.
- 2.º El precio en que se rematasen las fincas que se adjudicarán al mejor postor, sean de mayor ó menor cuantía, y procedan de corporaciones civiles, se pagará este en diez plazos de á diez por ciento cada uno. El primero á los 45 días siguientes al de notificarse la adjudicación, y los restantes con el intervalo de un año, para que en 9 quede cubierto todo su valor, segun se previene en la Ley de 11 de Julio de 1856.
- 3.º Las fincas de mayor cuantía del Estado continuarán pagándose en los 15 plazos y 4 años que previene el artículo 6.º de la Ley de 1.º de Mayo de

1855, con la bonificación del 3 por 100 que el mismo otorga á los compradores y anticipen uno ó mas plazos, pudiendo este hacer el pago del 50 por 100 en papel de la deuda pública, consolidada ó diferida conforme lo dispuesto en el art. 20 de la mencionada Ley. Las de menor cuantía se pagarán en 20 plazos iguales, ó lo que es lo mismo, durante 19 años. A los compradores que anticipen uno ó mas plazos no se les hará mas abono que el 3 por 100 anual, en el concepto que el pago ha de ejecutarse al tenor de lo que se dispone en las instrucciones de 31 de Mayo y 30 de Junio de 1855

4.º Segun resulta de los antecedentes y demás datos que existen en la Administración principal de propiedades y derechos del Estado de esta provincia, los de que se trata no se hallan gravados con carga alguna; pero si apareciesen posteriormente se indemnizará la comprador en los términos que en la citada ley se determina.

5.º Los derechos de espediente, hasta la toma de posesion, serán de cuenta del rematante.

6.º A la vez que en esta capital se verificará otro remate en el mismo dia y hora en la villa y corte de Madrid y en los pueblos ó ciudades donde radiquen las fincas, en las cabezas de partido.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que deseen interesarse en la adquisicion de las fincas insertas en el precedente anuncio.

Seccion de anuncios.

A voluntad de su dueño se vende el caudal que el señor D. Antonio Mesia y Elola, vecino de Andujar posee en la ciudad y término de Montoro, compuesto de los bienes siguientes:

Unas casas situadas en la calle de los Notarios.—*Olivares en el sitio y pago de la Torrecilla.*—Uno llamado el Médico, con 83 olivas y 4 plazas. Otro nombrado Juan Hidalgo, con 769 olivas, 40 posturas y 30 plazas. Otro llamado Victoria, con 490 olivas y parte de cerca. Otro nombrado los Plantios con 3,630 olivas, 112 posturas, un corral y una casería. Otro llamado la Media fanega con 30 olivas. Otro llamado la Testamentaria, con 290 olivas y 28 posturas. Otro nombrado Pozo de la Obeja, con 140 olivas y 13 posturas. Otro llamado la Hoja con 1,426 olivas, 12 posturas, un huerto y una casería con su molina, bodegas, etc. Otro nombrado la Colada con 3,085 olivas 68 posturas, un pino, un corral y una casa por-tijo. Otro llamado la Afayatilla, con 110 olivas y 12 posturas.

Las personas que deseen interesarse en la adquisicion por todo ó parte, podrán dirigir las proposiciones que gusten al señor D. José Mesia y Elola en Andujar desde hoy hasta el 26 de Agosto inmediato, y desde el 27 al 31 del mismo mes en Montoro al citado señor, que se haya competentemente autorizado para proceder á su enagenacion y dará cuantas noticias sean necesarias al efecto. P.—8.

Pérdida.

Desde la plaza de la Constitucion á el café de San Fernando, se ha extraviado una llave de un coche. La persona que la hubiese encontrado se servirá entregarla en la redaccion de este periódico. (s.)

Suscripciones.

En la librería de D. Francisco Lozana se reparten los prospectos de las siguientes publicaciones.

El Madrileño, periódico de ciencias, literatura, artes y y noticias. Se publica los dias 8, 16, 24 y 30 de cada mes. Cien regalos en dinero y objetos diferentes cada mes á los suscritores: para obtenerlos veinte números á cada suscriptor.

La España Hortícola, diario de jardines, huertas é invernaderos. Tomo segundo. Se publica por entregas de 32 páginas acompañadas de dos láminas litografiadas é iluminadas.

Por un año 70 rs. El tomo primero cuesta á los suscritores del segundo 70 rs., y los que no lo sean 90. (s.)



BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CÓRDOBA.

Calle de la Librería, núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan, núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Málaga bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45.

GRANDES DEPÓSITOS de mas de tres mil camas, catres y cunas inglesas superiores y magníficas de hierro dulce, charoladas y maqueadas, y de bronce, con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 44 duros.

Y otros muchos géneros espresados en los prospectos que se remiten francos por el correo, pidiéndolos á los señores PANDO y ACHA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería, números 59 y 60, y en Málaga, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45. (s.)

Arrendamiento.

En el término de Posadas se arrienda desde el dia la dehesa Berracosilla y Casa-tejada, su cabida mil fanegas, lindante al N. y L. con el término de Almodovar del Rio, al S. con el Torilejo alto y á P. con tierra de don Juan Martínez. Se tratará con su dueño don Manuel Gadeo, número 4, plazuela de la Trinidad. (s.)

Ferro-carril.

Trenes con direccion á Sevilla.

Córdoba (sale).	6 30 m.	5 30 t.
Villarubia.	» »	5 54
Almodovar.	7 4	6 15
Posadas.	7 20	6 36
Hornachuelos.	7 37	6 55
Palma.	8 5	7 26
Peñaflor.	8 15	7 40
Lora.	8 54	8 28 n.
Carmona.	9 22	9 1
Tocina.	9 35	9 20
Brenes.	9 58	9 47
La Rinconada.	» »	10 6
Sevilla (llega).	10 30	10 25

Trenes con direccion á Córdoba.

Sevilla (sale).	7 » m.	5 » t.
La Rinconada.	7 21	» »
Brenes.	7 43	5 35
Tocina.	8 10	5 59
Carmona.	8 25	6 10
Lora.	9 8	6 46
Peñaflor.	9 46	7 17
Palma.	10 5	7 35
Hornachuelos.	10 31	7 55
Posadas.	10 53	8 12 n.
Almodovar.	11 14	8 28
Villarrubia.	11 33	» »
Córdoba (llega)	11 55	9 »

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

	1.º	2.º	3.º
	Rls. es.	Rls. es.	Rls. es.
De Córdoba á			
Villarrubia.	5 20	3 90	2 36
Almodovar.	9 20	6 90	4 14
Posadas.	12 80	9 60	5 74
Hornachuelos.	16 80	12 60	7 56
Palma.	20 80	15 60	9 36
Peñaflor.	22 80	17 10	10 26
Lora del Rio.	30 »	22 50	13 50
Carmona.	36 40	27 30	16 38
Tocina.	38 40	28 80	17 28
Brenes.	43 60	32 70	19 62
La Rinconada.	47 60	35 70	21 42
Sevilla.	52 40	39 30	23 58
De Sevilla á			
La Rinconada.	4 80	3 60	2 16
Brenes.	8 80	6 60	3 96
Tocina.	14 »	10 50	6 30
Carmona.	16 40	12 30	7 38
Lora del Rio.	22 40	16 80	10 08
Peñaflor.	29 60	22 20	13 32
Palma.	31 60	23 70	14 22
Hornachuelos.	35 60	26 70	16 02
Posadas.	39 60	29 70	17 82
Almodovar.	43 20	32 40	19 44
Villarrubia.	47 20	35 40	21 24
Córdoba	52 40	39 30	23 58

Arrendamiento.

Para desde primero de enero de 1861 se arrienda el cortijo del Origuero bajo, conocido tambien por la Boñiga, lindante con los del Carrascal, y el Alamillo. En la secretaria del Excmo. Sr. marqués de Valdeflores se dirá su renta y condiciones.

Pan barato.

D. José Perez Chillón, fabricante de pan en esta capital, ofrece al público este artículo elaborado con el mayor esmero á estilo de Alcalá y al precio de 12 cuartos. De Córdoba pan muy bueno á 7, 9 y 10 cuartos; y tortas de aceite superiores, cuando se le encargan, á precios convencionales. Hace la venta en su establecimiento calle de D. Diego Leon, y en el puesto que tiene en la plaza de la Constitucion ó Corredera. (s.)

Editor responsable. FELIX CAPILLA.

CÓRDOBA: Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31, á cargo de D. José Gomez.